



¿Podrán reforzar planes anticrisis?

■ *Antes de la emergencia se estimaba una contracción de la economía de entre 3.8 y 4.8 por ciento. Ahora es posible que se el rango incrementa la próxima semana a entre 5.0 y 6.0 por ciento.*

Al tratarse de una emergencia sanitaria, la influenza porcina tendrá efectos sobre el crecimiento, la inflación y las demás variables macroeconómicas de nuestro país.

Antes de esta emergencia, el Banco de México que gobierna **Guillermo Ortiz**, estimaba que la contracción económica en 2009 podría oscilar entre 3.8 y 4.8 por ciento, derivado del efecto de arrastre que ha tenido la contracción industrial y manufacturera estadounidense sobre nuestras exportaciones, pero es probable que la estimación aumente la contracción hacia un rango de entre 5.0 y 6.0.

Le adelanto que la reestimación de las proyecciones económicas oficiales podría darse en las próximas semanas, pues tanto el secretario de Economía, **Gerardo Ruiz Mateos**, como el secretario de Hacienda, **Agustín Carstens**, están estimando de forma coordinada, el impacto que ha tenido la implementación del Programa de Contingencia Sanitaria, sobre sectores específicos, regiones, microrregiones y actividades interconectadas. Dicen que se los pidió el presidente **Calderón** para activar un Programa para Reforzar la Continuidad Productiva.

Es evidente que la continuidad

de las actividades económicas, la no interrupción de la actividad de las empresas, se ha convertido en la segunda prioridad de la emergencia, y aunque hasta hoy en las reuniones que se han mantenido en la Secretaría de Economía con los integrantes del Consejo Coordinador Empresarial, que preside **Armando Paredes**, no se ha presentado ninguna demanda de apoyo fiscal o regulatorio, desde el gobierno se está esperando que se acentúen las peticiones de apoyos fiscales y crediticios.

Las reuniones han sido muy informativas, pero en la del martes en la noche, el sector empresarial en pleno estalló contra el jefe de Gobierno del Distrito Federal, **Marcelo Ebrard**, por haber suspendido la venta de bebidas y alimentos en restaurantes y no como se acordó en las reuniones de fin de semana, de reducir la cantidad de personas a las que atienden para evitar llenos y extremar medidas de higiene.

La crisis afloró porque en departamentales las ventas cayeron en 80 por ciento, y en supermercados como en 9 por ciento, en tiendas de electrónicos casi el 100 por ciento. En el caso de restaurantes, si se pierden 450 millones de pesos diarios los restaurantes y bares asociados a la Canirac, que encabeza **Francisco Mijares Noriega**, donde 450 mil trabajadores reciben entre uno y

dos salarios mínimos más propinas, haga la cuenta del efecto que este cierre tiene por diez días o más.

Se estima que por cada semana que se prolongue las pérdidas diarias aumentan a casi 800 millones de pesos, considerando su impacto sobre los proveedores de esos restaurantes, los propineros y los servicios asociados, incluyendo transporte personal y colectivo.

Después del enojo, en la reunión se comentó a los empresarios que se está preparando una guía que probablemente se comience a distribuir la semana que entra entre todas las empresas del Valle de México (según los indicadores regionales de Banamex, en el DF y municipios conurbados del Estado de México, se genera 29.9 por ciento del PIB nacional, pero se consume 40 por ciento de los bienes producidos en el país en ventas internas, bienes que van desde alimentos y bebidas hasta ropa y electrónicos), en la que se les informa no sólo de las medidas de higiene que hay que extremar, sino de cómo efectuar la contabilidad y el reporte de ausentismo y entregarlo a sus asociaciones y cámaras, y finalmente cómo establecer programas de continuidad empresarial.

La segunda guía que está siendo elaborada por un equipo que coordina la subsecretaría de Industria



Fecha 30.04.2009	Sección Dinero	Página 5
----------------------------	--------------------------	--------------------

y Comercio, **Lorenza Martínez**, contiene información precisa para el manejo de la contingencia en restaurantes, no sólo con las medidas de higiene que deben reforzarse sino también con las recomendaciones de ocupación y flujo de comensales que da la OMS, pues aunque a todos nos parece que la emergencia concluirá el 6 de mayo cuando se restablezca el ciclo escolar, para que esta contingencia sanitaria regrese a la fase dos de la OMS transcurrirán al menos tres meses, y si la pandemia se agrava podrían transcurrir nueve meses.

El flujo de información desde las Cámaras y Confederaciones hacia el gobierno será clave, pues se tratará de un ejercicio casi de consulta empresarial para conocer las circunstancias específicas por las que atraviesan las ramas económicas y los sectores por regiones y localidades, a través de cuestionarios claros y acotados, para que puedan tomarse medidas de política pública e inclusive fiscal o financiera, que atenúen los efectos económicos de la epidemia.

Por último, le adelanto que tanto la Secretaría de Relaciones Exteriores, que encabeza **Patricia Espinosa**, como la subsecretaría de Comercio Exterior de Economía, con **Beatriz Leicegy** al frente, así como el Administrador General de Aduanas, **Juan José Bravo**, hacen un diagnóstico de permanente actualización sobre decisiones que adopten oficialmente otros países o regiones del mundo para cerrar importaciones de productos provenientes de México o recomendar la reducción de viajes desde y hacia México. La intención es que se establezca una activa diplomacia de promoción económica que informe rápido y coordinadamente a las autoridades de esos países, para mitigar lo más posible el efecto de los cercos sanitarios que se establecen sobre países como México.

El cuarto plano de la estrategia que se está efectuando se está coordinando con la Secretaría del Trabajo, que encabeza **Javier Lozano**, pues además de estrechar las medidas de higiene en centros de trabajo, se está comenzando a realizar un diagnóstico de ausentismo laboral, que hasta ahora ha estado asociado a madres de familia que no tienen con quien dejar a sus hijos, o a mujeres embarazadas o en lactancia, pero no se tiene certeza clara de cuántas personas han faltado por presentar síntomas de resfrío o gripa, aunque se estima que el índice se ubica entre 2 y 3 por ciento.

La influenza humana, antes porcina, tendrá efectos sobre el crecimiento y la inflación.